



1700º ANO DO CONCÍLIO DE NICÉIA E 60º ANO DO ENCERRAMENTO DO CONCÍLIO VATICANO II DOSSIÊ Nº 2

doi: [10.25247/paralellus.2025.v16n39.p233-238](https://doi.org/10.25247/paralellus.2025.v16n39.p233-238)

DIECISÉIS SIGLOS DE DIÁLOGO: DE NICEA AL VATICANO II, HACIA UNA IGLESIA SINODAL

Prof. Dr. Riccardo Burigana*

Prof. Dr. Luiz Carlos Luz Marques**

En el año 2025, un período que por su riqueza de aniversarios adquiere un significado casi epocal, nos encontramos ante la conmemoración de dos eventos que, aunque separados por dieciséis siglos, dialogan de manera sorprendente y profunda: los *1700 años de la celebración del Concilio de Nicea* y el *60º aniversario de la clausura del Concilio Vaticano II*. No se trata de meras fechas en el calendario, sino de hitos que han moldeado de forma irreversible la identidad, la teología y la misión de la Iglesia. Estos dos eventos, de hecho, constituyen verdaderos pivotes en la historia del cristianismo, invitándonos hoy a una reflexión no solo histórica, sino eminentemente teológica, ecuménica y espiritual sobre nuestro pasado y sobre el camino a seguir.

En esta encrucijada temporal tan significativa, el Dossier Nº 2 del v. 16, n. 39 de la revista *Paralellus*, que tuvimos el honor de coordinar, se propone como un instrumento para descifrar la actual fecundidad de estos Concilios —el primero y el último, por ahora, de la serie de concilios ecuménicos reconocidos por la Iglesia Católica. Nicea,

* Dottore in Storia (1991) presso l'Università della Repubblica di San Marino (1991). Professore visitatore permanente presso il Programma post-laurea in Scienze religiose dell'Università Cattolica di Pernambuco dal 2007. Professore invitato presso la Pontificia Facoltà Teologica dell'Italia Meridionale FTIM, Sezione San Tommaso, Napoli, dal 2022 e presso la Facoltà Teologica dell'Italia Centrale, Firenze, dal 2016. Presidente dell'Associazione Italiana dei Docenti di Ecumenismo. Indirizzi e-mail: direttore@centroecumenismo.it e presidente@aidecu.it.

** Doutor em História Religiosa (1998), pela Universidade de Bologna, Itália. Professor do PPGCR da UNICAP. E-mail: luiz.marques@unicap.br.



en 325, fue un momento fundacional para la Iglesia universal. En una época de profundas turbulencias doctrinales, el Concilio se pronunció sobre la divinidad de Cristo, dando forma a un Credo que todavía hoy une a la casi totalidad de los cristianos, también gracias a la reflexión ecuménica que acompañó su relectura a lo largo del siglo XX. Su inestimable herencia teológica, sus decisiones cruciales y su compleja, y a veces controvertida, recepción a lo largo de los siglos, lo convierten en una fuente inagotable para comprender las raíces mismas de nuestra fe. No se trata, por tanto, de un ejercicio nostálgico de memoria histórica, sino de un redescubrimiento vivo de categorías y tensiones que, aunque generadas en contextos específicos, continúan interpelando con urgencia nuestro presente.

Esta edición de *Paralellus* no es una iniciativa aislada, sino el fruto maduro de un vasto proyecto internacional de investigación histórico-teológica titulado “Siempre Nicea: Presente, Memorias Ecuménicas e Historia del Concilio de Nicea (2023-2025)”. Tal proyecto se inserta en una visión más amplia y en un constante impulso dado por el Papa Francisco (2013-2025) a la proposición y al desarrollo de importantes iniciativas de diálogo y redescubrimiento histórico. Dichas iniciativas ya fueron experimentadas con el proyecto “La herencia de la Reforma: Leer y releer la Reforma, 500 años después de su inicio” (2016-2018), con sus dos Coloquios, uno en Florencia y otro en Recife; con el proyecto “FLORENCIA: Un concilio de hoy. La memoria, la recepción, el presente del concilio de Florencia (1439-2019)” (2019); y ahora con el “Siempre Nicea” (de 2023 hasta hoy). Este último es un proyecto ambicioso que involucró a más de sesenta estudiosos de trece países, quienes compartieron sus investigaciones para explorar la fecundidad y la actualidad del Concilio Niceno desde perspectivas multidisciplinarias y pluriconfesionales. El objetivo último era y es promover un conocimiento profundo de Nicea y de su recepción, mediante un análisis crítico de las fuentes, de las interpretaciones que se sucedieron en los siglos y de su presencia en los documentos de las diversas Iglesias y del diálogo ecuménico de los últimos 60 años.

Como oportunamente recordó Mons. Donato Oliverio, obispo de la Eparquía de Lungro, en la apertura del congreso napolitano, celebrado el 2 y 3 de diciembre de 2025 y parte integrante de este proyecto, la necesidad de “volver a poner a Cristo en el centro de todo nuestro pensar y actuar” y de “buscar la unidad y colaborar, juntos,

para la construcción de la unidad en nombre de Cristo, luz de las gentes” es sumamente apremiante en el panorama mundial actual. El proyecto “Siempre Nicea” ha explorado precisamente esta urgencia, y algunos de sus resultados más significativos se presentan en este volumen, ofreciendo al lector un panorama de las investigaciones en curso y de las nuevas sendas interpretativas.

El entrelazamiento entre la memoria de Nicea y la herencia del Vaticano II se revela sumamente fecundo para la Iglesia de nuestro tiempo. El Vaticano II, en su sexagésimo aniversario, sigue siendo un faro que invita a una profunda “conversión del corazón a Cristo” y a una “elección irreversible de construir la unidad plena y visible” entre los cristianos. Ambos Concilios, aunque con metodologías, lenguajes y sensibilidades diversas, han colocado en el centro cuestiones fundamentales como la identidad de Cristo, la naturaleza de la Iglesia y el imperativo de la unidad, elementos irrenunciables para un testimonio cristiano auténtico e incisivo en el mundo fragmentado y secularizado del siglo XXI.

La variedad de voces recopiladas en este número de *Paralellus* atestigua la vasta envergadura y la profundidad de esta reflexión.

Se inicia con la reflexión de **Carmine Napolitano**, “Creo en el Espíritu Santo. Una interpretación pentecostal del Concilio de Nicea y sus efectos”, la cual evidencia cómo el Concilio de Nicea, al tiempo que definía la naturaleza de Cristo contra el arrianismo, reveló una laguna pneumatológica en el Credo, una deficiencia teológica que persiste, manifestándose paradójicamente en el movimiento pentecostal moderno con componentes antitrinitarios.

Le sigue la contribución de **Pablo Blanco-Sarto**, “Un anglicano visita Nicea. John Henry Newman y la crisis arriana del siglo IV”, que explora cómo las investigaciones de Newman sobre el arrianismo del siglo IV fundamentaron su desarrollo espiritual y teológico. El clérigo anglicano comprendió que esta corriente estaba motivada por el racionalismo y la política eclesial, y para él, para comprender a Jesucristo, eran necesarias la contemplación y la verdadera fe enraizadas en la Escritura, la oración y la liturgia. Su obra *Los Arrianos del siglo IV* ofrece un análisis profundo del arrianismo, que permite conocer mejor el Concilio de Nicea, subrayando también el papel de los laicos en la recepción de la verdadera fe cristológica.

Alexander Buzalic, en “Cambios antropológicos en el mundo contemporáneo y el impacto en la evolución de la Iglesia de mañana”, analiza los cambios antropológicos contemporáneos y su impacto en la Iglesia futura. El autor señala cómo Nicea marca la transición de la Iglesia prohibida a la institucional y cómo el modelo de unidad en la diversidad y sinodalidad sigue siendo válido en la historia, evidenciando que la coevolución hombre-naturaleza-tecnología digital exige una adaptación eclesial para mantener la catolicidad y la misión ecuménica.

Posteriormente, **José Joaquim Pereira Melo** y **Marcos Roberto Pirateli**, con “Apostólicos y apologéticos. Una reflexión sobre el movimiento de construcción del cuerpo doctrinal y formativo de la Iglesia católica”, analizan las propuestas formativas para el hombre cristiano en los escritos de los Padres Apostólicos y Apologéticos (siglos I-IV), estudiando cómo sus reflexiones revelan el desarrollo de la identidad católica de la Iglesia y la sistematización doctrinal que orientó a los pensadores posteriores, recordándonos cómo la defensa de la fe y la fidelidad a la tradición apostólica han sido imperativos constantes en la vida de la Iglesia.

José Aguiar Nobre, Fábio Fernandes dos Santos Silva y **Rodrigo Costa Silva**, en “Celebraciones conciliares: 1700 años de Nicea y 60 del Vaticano II, la sinodalidad como identidad de la Iglesia”, reflexionan sobre la importancia de los 1700 años del Concilio de Nicea (325) y de los 60 años del Vaticano II (1962-1965), ofreciendo un panorama de las modalidades y sensibilidades con que la Iglesia contemporánea aborda esta importante conmemoración, evidenciando que la recepción conciliar requiere un proceso continuo de reflexión y perfeccionamiento para la actual Iglesia sinodal.

La contribución de **Gerson Francisco de Arruda Júnior**, “La influencia (in)directa de la pneumatología del Concilio de Nicea en el ‘comentario’ de Teodoro de Mopsuestia”, analiza la influencia de la pneumatología del Concilio de Nicea en el pensamiento de Teodoro de Mopsuestia, examinando sus argumentaciones sobre la naturaleza divina del Espíritu Santo en el Comentario al Credo Niceno y demostrando la alineación con los Padres Nicenos, incluyendo el contexto de las obras y consideraciones finales sobre su pneumatología.

Donizete José Xavier, André L. Boccato de Almeida y Boris Agostin Nef Ulloa, con “El *homoousios* y la *eusebia* trinitaria. Relectura teológica y existencial del legado de Nicea”, revisitán la relevancia teológica de la fe nicena con ocasión de la celebración de los 1700 años de Nicea (325-2025). Su enfoque integrado combina análisis dogmático del *homoousios*, lectura bíblica y reflexión ético-moral, evidenciando que la fe trinitaria constituye una matriz existencial, eclesial y pastoral para la comunión y la misión de la Iglesia.

Waldecir Gonzaga y Anderson Moura Amorim, en “La génesis de la definición de María *Theotókos* en el horizonte de Nicea”, analizan el título *Theotókos* en el contexto cristológico y del Concilio de Nicea (325), demostrando las raíces patrísticas anteriores a Éfeso (431). Muestran cómo, aunque Nicea no tratase de mariología, *Theotókos* sintetiza la divinidad del Hijo, evidenciando la evolución de un término devocional a un criterio de ortodoxia cristológica.

Finalmente, **Sérgio Sezino Doetz Vasconcelos y Lucileide Cavalcante Silva** en “El Concilio de Nicea: la sinodalidad como camino para el diálogo entre las Iglesias cristianas”, analizan cómo el Papa Francisco reafirma la sinodalidad como esencia de la Iglesia. Los autores establecen una conexión entre este concepto y el Concilio de Nicea (325), momento histórico en que las Iglesias Cristianas elaboraron el Credo en comunión (*koinonia*). El estudio demuestra que la sinodalidad emerge como lugar teológico fundamental para el diálogo ecuménico, construyendo unidad a través de la diversidad cristiana.

La variedad de estas perspectivas, junto con otras presentes en el volumen, demuestra el vasto alcance de la influencia nicena y su capacidad de generar aún hoy nuevas investigaciones e interrogantes.

En una época marcada por profundas divisiones, no solo religiosas, sino también socioculturales y geopolíticas, y por continuos desafíos que van desde la crisis ecológica hasta las tensiones sociales generadas por la velocidad de lo digital, la relectura crítica y consciente de las fuentes históricas y teológicas de Nicea y del Vaticano II no es un ejercicio de mera erudición académica. Es, más bien, una apremiante invitación a captar su “fecundidad y actualidad” para la Iglesia del siglo XXI. Estos eventos nos recuerdan la responsabilidad de promover un conocimiento

profundo y contextualizado del cristianismo, contribuyendo concretamente a la reconciliación de las memorias, que, como hemos subrayado con frecuencia, es el primer paso para eliminar la violencia y construir la paz.

La búsqueda de un patrimonio común, enraizado en el compartir cotidiano de aquello que ya une a los cristianos, emerge como el camino principal para un testimonio más eficaz y significativo en un mundo que, aunque dividido y fragmentado, necesita como nunca antes de valores compartidos y de gestos concretos de comunión. Estamos convencidos de que este número de *Paralellus*, a través de las contribuciones de los numerosos estudiosos, pueda ofrecer un valioso instrumento para alimentar esta reflexión y para orientar a la Iglesia en su incesante camino hacia la unidad y hacia un testimonio más fiel a la luz de Cristo.

En la Sección Temática Libre, publicamos “Por una educación humanística bajo las didácticas de la proximidad, persistencia e inquietud”, de **Josineide Oliveira Silveira, Umberto Medeiros Araújo y João Batista Nunes Filho**; “Las contribuciones de la contabilidad para la ecología integral”, de **Antônio Dias Pereira Filho**; “Los demonios son las mujeres: la representación del mal a partir del género en la serie Lucifer”, de **Thaïs de Matos Barbosa y Glezia Alves de Melo**; “Formar para transformar. Ecología integral y franciscanos seculares”, de **Nilton Rodrigues Junior**; “La peregrinación a la luz de los Salmos 120-134: el caso del Morro da Conceição”, de **Rita Maria Gomes y Edmara Ferreira de Lima**; “Entre la súplica y el decreto: perspectivas pentecostales y neopentecostales sobre la oración en la contemporaneidad”, de **Edjaelson Pedro Silva y Mary Katherine Araujo Souza**; “Educación en derechos humanos, espacio de encuentro y terreno de emancipación. Contribuciones a la promoción y actuación de la laicidad en la educación”, de **Evanilson Alves de Sá y Carlos André Silva de Moura**.

¡Que disfruten de la lectura!